

Humilité et Charité

Homélie du 22e dimanche du temps ordinaire – 2022

Chers frères et sœurs,

Vivre une vie d'humilité est un avertissement courant que l'on retrouve dans les cultures orientales et occidentales, aujourd'hui comme par le passé. Vivant dans l'immensité du ciel et de la terre, les gens sont si petits, il faut honnêtement reconnaître cette petitesse.

Les gens se disent souvent : *Beaucoup d'humilité ne suffit pas, un peu d'orgueil suffit.*

En effet, la vie est une pratique pour apprendre l'humilité et éviter l'orgueil. Juste un peu d'orgueil peut faire qu'une personne devienne une personne complètement différente, peut-être bien pire.

Lao Tseu - un vieux maître - philosophe chinois, a utilisé l'image de l'eau pour parler d'humilité. Il a dit : « Celui qui est parfait est comme l'eau. L'eau aime profiter à tous les êtres sans rivaliser » (*Tao Te King*, chapitre 8). Le sage doit aussi mener une vie humble, savoir aider les autres, ne pas être vaniteux, etc.

Vivre une vie humble est aussi le thème principal des lectures de la Parole de Dieu que nous avons entendues aujourd'hui.

Le livre de Ben Sira est un livre de la catégorie « littérature de sagesse ». Le contenu de ce livre est similaire aux citations qui aident les gens à mieux vivre. La différence est qu'il s'agit de la Bible, c'est-à-dire qu'elle a été écrite par l'Esprit de Dieu éclairé par les auteurs.

L'auteur est à la fois un enseignant avisé dans l'enseignement et un père doux réprimandant, dans le but d'aider ses enfants à devenir une meilleure personne.

« Plus tu es grand, plus il faut t'abaisser ». Ce conseil sera répété dans l'enseignement de Jésus : « Mais quiconque veut être grand parmi vous, qu'il soit votre serviteur ; et quiconque veut être le premier parmi vous, qu'il soit votre esclave » (Mt 20, 27).

La caractéristique unique mentionnée dans le livre de Ben Sira le Sage est que « Grande est la puissance du Seigneur, et les humbles lui rendent gloire ». Contemplons Jésus, qui est un Dieu noble qui s'est humilié pour vivre comme des êtres humains comme nous ; et par Lui, Dieu a été glorifié par l'humilité, et surtout par sa glorieuse passion et sa résurrection. Quand nous vivons dans l'humilité, nous devenons comme Jésus, afin que par lui nous puissions venir au Père. Et en conséquence, Dieu est connu, aimé et glorifié par notre humilité en tant que Ses enfants.

Qu'est-ce que l'humilité ? Saint Thomas d'Aquin répondit : *C'est une vertu spéciale, qui consiste dans la soumission de l'homme à Dieu et, pour l'amour de Dieu, dans l'obéissance humble aux autres.* Ainsi, selon saint Thomas d'Aquin, les relations avec le prochain ne peuvent être qualifiées de vraie humilité que lorsqu'elles sont faites "pour l'amour de Dieu".

Dans la tradition biblique, les humbles sont aussi les pauvres et les justes. Ils mettent toujours leur confiance en Dieu. L'auteur du Psaume 67 que nous avons entendu décrit la joie et le bonheur des justes. Ce sont des gens bénis et protégés par Dieu. Leur vie sera toujours détendue et paisible. Ils surmonteront facilement les difficultés et les défis, car Dieu est toujours avec eux.

Luc raconte que Jésus était entré dans la maison d'un chef des pharisiens pour y prendre son repas. A cette occasion, Il instruit les apôtres sur l'humilité. Il a utilisé l'image de la place aux noces pour enseigner aux apôtres et à nous l'humilité dans la vie. En fait, on fait parfois semblant d'être humble, mais on ne le vit pas forcément de tout son cœur.

Dans la dernière partie de l'Évangile, Jésus nous conduit encore plus loin, avec une invitation à pratiquer la charité et le souci des

malheureux, des oubliés. Les richesses que nous partageons avec les pauvres ne seront pas oubliées, mais reconnues par Dieu et Il donnera des récompenses dans la prochaine vie.

Seigneur, dans un monde de commodité et de plaisir, apprends-moi à me contenter d'une vie simple.

Dans un monde où beaucoup de gens ont faim, apprends-moi à ne jamais accumuler de richesses pour moi-même.

Dans un monde où la vie est piétinée, apprends-moi à apprécier la dignité de chaque personne.

Au milieu d'un monde où je ne peux pas trouver un moyen de vivre, aides-moi à reconstruire ma foi.

*Seigneur Jésus,
laisse-moi sentir la faim qui tourmente tant de gens,
Puis-je entendre t'invitation : « Donnez-leur vous-mêmes à manger ».
Amen.*

P. Fx. Phan Van Duong